

HERALDO DE ALCOY

NÚM. 416

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES GENERALES

AÑO III

1898

Jueves 15 de Diciembre

ALCOY

Tenemos el gusto de participar á nuestros apreciables suscriptores, que á partir del día 1.º del próximo mes, nos servirá diariamente nuestro activo corresponsal Sr. Loty, el telegrama con las cotizaciones de la Bolsa de Madrid.

Este telegrama tiene verdadera importancia en nuestra ciudad y con gusto nos imponemos el sacrificio que representa este nuevo gasto.

En el Convento del Santo Sepulcro, se celebrará hoy, á las nueve de la mañana, la profesión solemne de la novicia de Coró, Sor Antonia de San Rafael.

Serán padrinos en este acto, D. Francisco Miralles, hermano político de la nueva profesora, y D.ª María Coloma, y el orador D. Enrique Abad Vilaplana, presbítero.

La Reverenda Madre Priora de dicha Comunidad, ha invitado á muchas personas muy distinguidas, á este acto que promete ser solemnisimo.

Las Conferencias de Caballeros de San Vicente de Paul, han socorrido desde el 24 de Julio último, á más de ciento veinte familias pobres, entre las que han sido repartidas 1239 pesetas 36 céntimos, en raciones de pan y legumbres y ciento setenta piezas de ropa de vestir.

Estas Asociaciones, son en Alcoy altamente benéficas para las clases obreras, y merecen la incondicional protección de los que cuentan con medios para practicar el bien.

Han marchado á Madrid, para asuntos particulares, nuestros estimados amigos D. Anselmo Aracil, su hijo D. Anselmo, concejal de este Ayuntamiento, y D. Miguel Masía, teniente de alcalde.

Con lisonjero éxito se verificó en la noche del martes el estreno de la aplaudida zarzuelita *La cruz blanca*. El público que asistió esa noche á nuestro coliseo, fué muy escaso. La mencionada obra es muy moral y entretiene agradablemente.

Los señores Ruiz y Gil, estuvieron muy discretos, así como el Sr. Peralta, que bordó su papel de armador. La señorita Valdés y señorita Oliver, merecieron los aplausos que les prodigó el público. Son dos artistas de corazón, que cumplen siempre muy bien.

La interpretación de *La cruz blanca*, en conjunto, fué muy aceptable y á la caída del telón fué llamado repetidas veces el distinguido pintor alcoyano Sr. Perlasia, autor de la decoración del primer cuadro de esta obra. Es este artista merecedor de nuestro aplauso, y con gusto se lo tributamos muy sincero.

Ha marchado á Valencia con su distinguida familia, el inspirado autor de la ópera *Aurora*, nuestro ilustre paisano D. José Espi.

El administrador de Hacienda de esta provincia, ha prevenido á los alcaldes de los pueblos donde tienen su residencia ó punto de partida los dueños de carruajes y carros dedicados al transporte de viajeros y mercancías, que exijan la presentación de la patente necesaria á todos ellos, é impidiendo la salida de los vehículos cuyos dueños no la exhiban.

—Por motivos puramente particulares, ha sido retirada, por su autor, la zarzuela cómica, *Jugar con dos barajas*, que había de ser estrenada en el Teatro Principal.

—Ha sido declarado apto para el ascenso en la escala activa, nuestro estimado amigo el teniente coronel de infantería, D. Arturo Navarro Bartolí, actualmente de guarnición en nuestra ciudad.

—Mañana darán comienzo en la Escuela Normal Superior de maestras de Alicante, los exámenes de reválida elemental y superior, á las nueve de la mañana.

—Durante el próximo mes de Enero, se efectuará en todas las expendedorías de esta ciudad, el canje de los efectos timbrados que caducan en 31 de los corrientes.

—Nadie debe comprar productos yanquis y la Emulsión de Scott es yanqui, por lo cual todo el mundo prefiere la Emulsión Española del Dr. Trigo, que es una preparación superior y más económica que la de Scott.

¡Eh! ¡eh! ¡eh! ¡eh! ¡eh! ¡eh!

Si después de las comidas las «vinagreras» adviertes, toma para desterrarlas *Anti-gastrálico Maestro*. Alcoy: Mengual.—Mayor, 8. Farmacia. —Caja con 18 dosis, 4 pesetas.

LA VIDA RELIGIOSA

Santo de hoy.—San Eusebio obispo y confesor.

Santo de mañana.—San Valentín mártir, Santas Albina virgen mártir y Adalaida emperatriz.

CULTOS

Parroquia de Santa María.—Termina el Octavario de la Felicitación sabatina: á las siete Misa de Comunión, y al anochechar el ejercicio, terminando con reserva solemne.

Iglesia del Santo Sepulcro.—Hoy jueves, á la hora de costumbre, ejercicio con el Señor expuesto, rosario, meditación, adoraciones al Santísimo Sacramento, letrillas y reserva.

NODRIZAS

Josefa Camarasa Pons, de 32 años, con leche de diez meses, domiciliada en la calle de San José número 4 piso primero, desea encontrar criatura para su casa.

Rita Blanes, de 29 años de edad, leche de tres meses, domiciliada en la calle de la Virgen de Agosto número 18, piso segundo, desea encontrar criatura para su casa ó la de los padres.

CHISTES ILUSTRADOS



—Si, Matilde, la haré á usted un hermoso retrato, la pintaré de un modo perfecto.

—Mira, Gustavo, mi hermana no necesita que la pintes, ¿sabes? Se pinta ella sola todas las mañanas.

CUENTO ANDALUZ

Hay en Mairena un camino tan hondo, torcido y largo, que aunque camino le llaman más bien parece un barranco. Por él marchaba una noche, expuesto á algún batacazo, un gitano mairenero que presumía de guapo.

«Aquí va José María», iba entre dientes cantando, «capaz de asustar al miedo si el miedo le sale al paso.» Quizá por casualidad, ó porque quisiese el diablo, es lo cierto que de pronto quedó inmóvil el gitano.

Le cogieron por la faja, que llevaba algo arrastrando, y el hombre, al verse sujeto, no se atrevió á dar un paso.

Llamó en su auxilio á su madre y á Dios y á todos los santos, porque el miedo que tenía no era miedo, sino pánico.

«Yo no he jecho daño nunca: yo soy un probe gitano que con naide se ha metío», decía el gachó, temblando.

Al ver que no le soltaban, á pesar de su alegato, volvió á implorar compungido:

«¡Tenga compasión, hermano!» No le contestan, y sigue, pero ya medio llorando:

«Yo le daré cuanto llevo, le deberé cuanto valgo.» Cansado de aquel silencio, volvió la cara el gitano y vió su faja enredada en un zarzal del vallado.

Entonces, tijera en ristre, dijo á la zarza gritando: «Si te gorvieras un hombre te jacia en mil pedazos.»

C. JOSÉ DE ARPE.

Se constante con los buenos remedios

Cuando una enfermedad aparece en una familia, lo primero que se piensa es encontrar el remedio apropiado al caso, lo que prueba cuán importante es, cuando la salud y hasta la vida están tal vez en peligro, el escoger una medicina de confianza, autorizada por todas las eminencias médicas, y cuyo nombre sea la mejor garantía de sus cualidades. En estos tiempos modernos, en que tantas medicinas falsificadas se hallan en venta, deben tomarse las mayores precauciones para adquirir la verdadera. El elevado rango que los médicos de todo el mundo han colocado la Emulsión Scott, es debido únicamente á su superioridad y excelencia.



Los médicos consideran la Emulsión Scott como la mejor fórmula bajo la cual se puede tomar el aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos. La Emulsión Scott es agradable al paladar, de fácil digestión hasta para los estómagos débiles, y además, como se asimila con perfección, la sangre se enriquece dando pronto y admirables resultados. En cuanto á las propiedades nutritivas de la Emulsión Scott, sólo diremos que son harto conocidas; su maravilloso poder de enriquecer la sangre, renovar los tejidos y aumentar la fuerza resistente del cuerpo, son condiciones especiales de esta preparación que los médicos aprecian en su justo valor.

El Dr. D. Trinitario Balanzá, de Valencia, escribe: «CERTIFICO: Que de 10 años á esta parte he utilizado en gran número de enfermos el potente auxilio de la Emulsión Scott, habiendo podido comprobar, por efecto de su uso, un aumento notable en el número de glóbulos rojos así como en la energía de las contracciones musculares y en el peso total del cuerpo. Esta mejoría que denuncian, respectivamente, el microscopio, el dinamómetro y la báscula, se ha conseguido en los grados máximo de rapidez é intensidad en los grandes distrofias atroficas, tanto de los niños (raquitismo, sacrospina, anemia, etc.) como de los adultos (convalecencias prolongadas, clorosis, autoinfección branquial no febril, etc., etc.). Puedo concluir de mis observaciones, que la Emulsión Scott es un alimento de primer orden, á la par que un verdadero estimulante de la nutrición. Cuando aprovecho esta ocasión para manifestar que el preparado de los Sres. Scott y Bowman, como todos los progresos farmacológicos que de manera tan efectiva realizan la adaptación á la práctica de los principios científicos, pueden contar con mi decidida cooperación sin restricciones de ningún género. Valencia 7 Diciembre 1895.—TRINITARIO BALANZÁ.»

ESPECTÁCULOS

TEATRO PRINCIPAL

Funcion 9.ª del 2.º abono para hoy jueves.

El Tambor de granaderos.—*La Revoltosa* (estreno).—*La Cruz blanca*.

A las ocho en punto

ABONOS

PARA CEREALES (GARANTIZADOS)

Ricardo Rigal, San Nicolás 49, Alcoy

Clases especiales para viñas, olivos, hortalizas, naranjos, patatas, arroz, etc.

NUESTRO SERVICIO

TELEGRÁFICO

INFORMACIÓN ESPECIAL DE NUESTRO CORRESPONSAL SR. PUIG

No hay desarme

París.—Alemania, en vez de reducir el efectivo de su ejército, como era de suponer, en vista de su adhesión á la proposición del desarme, lo va á aumentar en más de 20.000 hombres.

Resulta que dicho ejército en tiempo de paz se elevará á la cifra de 502.500 hombres.

Las baterías de campaña de dicho ejército tendrán proporcionalmente mayor aumento, pues de 494 se elevarán á 574, es decir, 80 más.

Tratado de paz

Londres.—Se comenta mucho el hecho de que Mac Kinley no se atreva á presentar enseguida al Senado americano, para su ratificación, el tratado de paz hispano americano.

Se dice que la verdadera causa de este aplazamiento, debe atribuirse á la actitud de muchos senadores, contrarios á dar su voto en pró de la ratificación y al deseo de Mac Kinley de vencer la resistencia de algunos de éstos.

Consejo de ministros

Madrid 14 (10-45 mañana.)

Esta tarde se reunirán los ministros en Consejo bajo la presidencia del señor Sagasta.

Se cree que se tratará de la convocatoria de las Cortes.

Un aplazamiento

Madrid 14 (12-15 tarde.)

«The Times» publica un despacho de Filadelfia, en el cual se asegura que el Gobierno americano no se muestra presuroso en presentar al Senado el tratado de paz entre España y los Estados Unidos, firmado en París el sábado último.

Añade que dicho tratado no será sometido á la aprobación de la indicada Cámara antes del próximo Enero.

El general Correa

Madrid 14 (3 tarde.)

El *Heraldo de Madrid* publica hoy la conferencia que ha celebrado uno de sus redactores con el Ministro de la Guerra.

A falta de otras noticias más importantes, comunico lo que escribe á este propósito el citado colega:

«Hemos tenido el gusto de saludar al ministro de la Guerra y conversar algunos instantes con él acerca de los asuntos de actualidad.

Cuando nosotros entráramos abando-

naba el despacho del ministro el ilustre general Polavieja.

Preguntamos primeramente al general Correa qué había de cierto en un rumor que circulaba por Madrid desde esta mañana, según el cual, en un punto céntrico de la Habana había ocurrido un incidente desagradable.

—Efectivamente, algo hay de eso—nos dijo el ministro;—pero no reviste la importancia que le han dado por ahí.

Según me manifiesta el general Jiménez Castellanos, en un telegrama, ayer surgió una cuestión personal en la acera del Louvre, de la Habana, entre un oficial del Ejército español y un oficial insurrecto, de los que acaban de regresar de la manigua y hoy pasean su triunfo por las calles de la capital de la gran Antilla.

El oficial insurrecto insultó al nuestro, y éste le propinó una regular paliza.

Con tal motivo había alguna efervescencia en determinados círculos de la Habana, si bien el general Jiménez Castellanos confía en conseguir que el hecho no tenga mayor trascendencia.

Y ya que hablamos de la Habana, mi general, ¿podría usted decirme si la repatriación total setá un hecho en el plazo fijado?

—Así lo espero. Todo está dispuesto para que el día último del corriente, ó á más tardar en los cuatro ó cinco primeros de Enero, salga de la Habana el último soldado español. Soy el primero en desear—añadió—que no se encuentren en las calles de la Habana nuestros soldados y los yanquis.

He teleografiado al general Jiménez Castellano para que me diga fijamente el número de soldados que queda por repatriar en la Habana, y sólo aguardo su contestación para darle las últimas instrucciones conformes con el propósito de que he hablado á usted anteriormente.

—¿Tiene usted alguna noticia—nos permitimos añadir—de la llegada del general Blanco?

Ninguna, y declaro que comienza á inquietarme su tardanza.

Se empeñó en atravesar el Océano. en un barco que carece de condiciones, y pudiera ser causa de que la tardanza se prolongase más de lo natural.

—¿Y de Filipinas, mi general?

—Hoy he recibido un telegrama del general Ríos, contestando á otro mío, en el que le preguntaba qué número de indígenas tenía que licenciar y á cuánto ascenderían los gastos de licenciamiento.

Me dice en su telegrama que han de ser licenciados 6.000, y que muchos de ellos han marchado ya á sus pueblos; y añade que los gastos ascenderán á 80.000 pesos.

No ha marchado á Mindanao por no creerlo aun necesario.

Nuestras tropas siguen ocupando las mismas líneas de defensa sin ser atacadas.

Respecto del movimiento carlista, las noticias que obran en poder del ministro de la Guerra no acusan novedad importante.

Ya llegará

Madrid 14 (5-10 noche.)

Contra lo que han asegurado algunos periódicos, no ha llegado todavía al ministerio de Estado, como se esperaba, la copia literal del convenio de la paz que se firmó el viernes último en París.

GABINETE DENTAL

DE LA

SEÑORITA DOÑA EDELMIRA AGULLÓ

Operadora y artífice.—Dentista de la facultad de medicina de Madrid.—Especialista en dentaduras artificiales por los últimos adelantos de la ciencia

Ofrece al público sus servicios en casa de su padre el acreditadísimo dentista D. Francisco Agulló, en donde tiene montado su gabinete con todos los instrumentos y aparatos más modernos que hasta el día se conocen.

POLAVIEJA, 4, PRINCIPAL.—ALCOY

se despartió al ruido de los caballos y levantó la cabeza por entre las ramas, amarradas con el puño a aquel hombre feliz.

CATALO MENDES

Emérides gloriosas

Incorporación del reino de Navarra a la corona de los Reyes Católicos

13 DE DICIEMBRE DE 1512

Cuando el duque de Alba conquistó para sus soberanos los Reyes Católicos la Corona de Navarra, ya hacía más de un siglo que este antiguo reino, tan fuerte y temido en tiempos de los Garcías y los Sancho's, no gozaba de una paz estable y benéfica, ya por consecuencia de las pretensiones que sobre él tenían magacanes de allende y aqueude los Pirineos, ya a causa de las luchas intestinas que las debilidades de sus conarcas provocaban con triste frecuencia.

Fernando el Católico fué el pretendiente más afortunado que tuvo el reino de Navarra.

Este monarca, bajo cuyo reinado se llevó a efecto en España la unidad nacional, hacia tiempo acariciaba el proyecto de unir a su ya fuerte y rica corona la débil Navarra, mal situada en la débil cabeza de Juan Abreñ, y en 1512 decidió llevar a vías de hechos planes no obstante hallarse en guerra desde el año anterior con Francia.

En menos tiempo del que se pensaba ocupó el duque de Alba la mayor parte de Navarra, y no costándole con esto penetrar en Francia y se apoderó de Sarric, Jean de Pié de Puerto, viéndose inmediatamente obligado a regresar al reino navarro, perseguido por un numeroso ejército que puso el francés a las órdenes del desposeído monarca.

Tres cuerpos de ejército penetraron por distintos puntos en España, y aunque a la postre fueron derrotados de ella bastantes mermados, no pudo evitarse que San Sebastián se viera seriamente asediado, y que Irún, Oyarzun, Hernan, Basteria y Burgete fueran destruidos y esterminados por completo sus guarniciones, y en parte los españoles que los habitaban.

El duque de Alba, para oponerse a la marcha del ejército franco-navarro, se encerró en Pamplona, y en ella le puso sitio el cuerpo de ejército que mandaba en persona Juan de Abreñ.

El heroico comportamiento de las tropas de Castilla en los distintos asaltos que intentaron los aliados, y las muchas bajas que estos sufrieron en los asaltos, terminaron por obligar a los sitiadores a levantar el sitio.

Pocos días después se unieron los tres cuerpos de ejército, pero esto no les salvó de ser casi por completo destruidos en los desfiladeros de Elizondo el día 13 de Diciembre, no obstante la bravura con que pelearon y se defendieron: los del duque ocupaban las alturas que dominaban el camino, porque marchaban los franco navarros, y como a esta notable ventaja se unía el auxilio que les prestaban los montañeses, quienes arrojaban sobre el enemigo piedras, troncos de árboles y otros proyectiles, su victoria fué completa y decisiva, con lo que quedó para siempre unido a la corona de España el reino de Navarra.

Heroica defensa de Valls

14 DE DICIEMBRE DE 1848

Esta madrugada del 14 de Diciembre de 1848 y en posesión de no hallarse en la villa de Valls, que la charanga de cazadores de Antequera, más tarde de Vergara, y unos cuantos quintos incorporados días antes, penetró en Valls (Cataluña), una partida carlista fuerte de 230 hombres.

Noticiosa de lo que ocurría el capitán D. Antonio García, armado con fusiles a 30 hombres y con ellos y un puñado de vecinos buscó al enemigo, trabando con él desigual y heroico combate en las calles. La oscuridad que reinaba imposibilitaba la lucha que aquellos decididos españoles trabaron en defensa de la libertad, mas como su empeño era grande y su valor no reparaba en abstracciones ni reconocía límites buscaron en la obscuridad un auxilio para atacar por distintos lados al enemigo, multiplicando así sus fuerzas, y gracias a esto lograron arrojarlo de la villa con pérdidas enormes tanto que los carlistas llegaron a creer eran atacados por fuerzas muy superiores en número a las que ellos componían.

MARCE RODRIGO

La flota auxiliar yankee

El Sun, periódico de Nueva York, publica una relación de los buques auxiliares que han empleado los Estados Unidos en la guerra con España, y lo que les han costado.

Los precios más elevados fueron los siguientes: el «Mayflower» costó 430.000

dollars; el «Solace», 600.000; el «Yankee», el «Dixie», el «Prairie» y el «Yosemite» que llevaron a Santiago de Cuba el grueso del ejército expedicionario, costaron 575.000 dollars cada uno; el «Merrimac», 342.000; el «Gloucester», que figuró en la batalla de Santiago, 225.000; el «New Orleans», 329.215; el «Peaooter», «Resolute» y «Rainbar», 176.000; el «Glacier», 340.000 dollars.

En total, adquirieron los Estados Unidos 105 barcos mercantes, pagando por ellos 17.956.550 dollars.

Además, se flataron el «City of Peking», en 1.000 dollars diarios, para transportar provisiones desde San Francisco a Manila; los trasatlánticos «Saint Paul», «Saint Louis», «New York», «Harvard» y «Paris» («Yale») en 2.500 dollars diarios los dos primeros y 2.000 los segundos.

Estuvieron al servicio del Estado: el «Yale», sesenta y ocho días; el «Saint Louis», veintiocho; el «Saint Paul» cuarenta y ocho, y el «Harvard», doce.

De modo que entre fletamentos y compra el Tesoro federal ha desembolsado unos 20 millones de dollars.

Inglaterra y Francia

Cuando por un acto de bien meditada prudencia por parte de Francia se creía ya alejado todo peligro de ruptura de relaciones entre aquella nación e Inglaterra, surge ahora una nueva fase del pensamiento oculto que ha tejido por bulle en la orgullosa potencia del lado de allá del canal de la Mancha.

Francia ha llegado a ser una obsesión para el Reino Unido, y con cualquier pretexto trata de buscarle quimeras.

La aventura es peligrosísima, con para ella misma Inglaterra.

Quién sabe los factores que pueden entrar en juego y en qué aprietos puede encontrarse a pesar de su poderío marítimo.

De todos modos, y sea cual fuere el resultado, la razón y el derecho serán una vez más atropellados por el fuerte contra el débil. He aquí una parte del discurso pronunciado por Sir Edmundo Mouron, en la Cámara de Comercio británica, que revista todos los caracteres de una nueva provocación.

No nos cansaremos de decir que Francia debe meditar mucho y muy despacio la conducta que haya de adoptar en la grave situación por que nuevamente va a atravesar.

«No hay país en el mundo donde el espíritu nacional pueda ser caracterizado con el lema «defensa, no provocación», como en el Reino Unido.

Ningún Estado es menos envidioso de la prosperidad de sus vecinos que la Gran Bretaña.

«No hay que no exista razón para oponernos a la expansión colonial francesa; es más, celebráramos que de ella se derivaran ventajas reciprocas para todo el mundo y para Francia particularmente.

Pedimos a Francia que abandone toda sospecha de intenciones rastreras de nuestra parte, y tenga la persuasión de que no existe contra ella animosidad general en Inglaterra, así como nosotros estamos dispuestos a admitir que la nación francesa no guarda antipatía por la Gran Bretaña.

Pedimos, por tanto, que se dirija a nosotros para el arreglo de cualquier diferencia, con el deseo sincero de llegar a un acuerdo equitativo, sin el oculto propósito de obtener una victoria diplomática o de concluir un pacto en que todas las ventajas estén en su parte, persuadido como estoy del extraordinario beneficio que alcanzaría las dos naciones si tales sentimientos presidieran a sus relaciones futuras, me complazo en creer que las ideas antes expuestas de modo tan imperfecto son las mismas de todos aquellos que, directa o indirectamente, funcionan en el Poder ejecutivo de la opinión pública, asumen la responsabilidad de dirigir la política internacional.

A todos ruego que abandonen esa política de alfileres que se puede proporcionar satisfacciones efímeras a un ministerio de poca vida, indebidamente perpetuada del otro lado de la Mancha, un sentimiento de irritación que puede llegar a ser intolerable para una nación orgullosa.

Les pido asimismo que resistan a la tentación de contrarrestar con mezquinas maniobras el espíritu impremeditado de Inglaterra. Lamento que exista una maniobra de ese género en el proyecto relativo a la apertura de establecimientos de instrucción, rivales de los nuestros, en las provincias sudanesas conquistadas recientemente.

Semejante provocación, sin fundamento, que espero no será apoyada oficialmente, daría por resultado el que modificásemos la política de consideraciones que nos impide aprovecharnos de todas las ventajas a que nos dan derecho nuestras conquistas recientes y nuestra situación.

Los yankees en Cuba

Leemos en El Cubano, del Santiago de Cuba, y la estimamos dignamente.

Lo de San Luis, terrible carnicería. Un cómo de salvajismo.

Como a las tres de la tarde de ayer surgió una disputa en el ingenio San Luis, entre el colono de dicha finca Bernardo Sárdea y un soldado americano, que se empeñaba en poseer un cuarto de la propiedad del primero. Sárdea entonces, fué a pedir auxilio a la guardia de policía rural, que se encontraba acampada en el poblado, yendo a auxiliarle hasta el ingenio el jefe de dicha guardia, teniente Sr. Rafael Ferrer, y cinco soldados. Al llegar estos agentes del orden al ingenio, fueron recibidos a tiros por grandes grupos de soldados americanos, todos negros, que, formados como en línea de combate y apoyados de la finca, opusieron invencible resistencia a la guardia rural, que con admirable valor, no huyó ante el fuego de aquellos asesinos pagando así con la vida tanto valor el teniente Sr. Ferrer y un guardia de la policía rural, y resultando, además muertos, por consecuencia de la salvaje acometida, el administrador del ingenio, Sr. Emilio Beltrán, y el joven Román, de diecinueve años de edad, hijo del azucarero de aquella finca, Sr. Enrique, del mismo apellido, y hérito otro hijo de dicho señor, una inocente criatura de un año de edad.

En aquellos críticos y terribles instantes en que la valerosa guardia de policía rural, presentaba solamente por seis hombres, se aferraron a hacerle frente contra trescientos de aquellos antropófagos que espantaban la muerte a la tirada, resultaron también entre estas fieras con uniforme un muerto, que lo fué por el machete de un guardia rural, y cinco heridos.

Supóngase el efecto de tan horrendo suceso en el ánimo de todos los que llegarán a presenciarle, por el efecto que aquí ha causado la noticia. Personas llegadas de San Luis nos cuentan que fué y continúa siendo intensa la impresión de pavor y cólera experimentada por aquel pacífico y generoso vecindario, al ver la criminal osadía de aquellos soldados, que impusieron por la fuerza brutal y asesina a los agentes del orden público, y a tal extremo llegó la excitación de los ánimos, que las dispersas fuerzas de nuestro ejército libertador que por allí se encuentran se apercebieron a una defensa común contra los bárbaros faciosos que todo lo amenazaban.

Restablecida la tranquilidad por haber cesado el tiroteo de los soldados americanos, el alcalde del pueblo, Sr. José Carbó, intentó rescatar los cadáveres del teniente Ferrer y la guardia de su escolta obteniendo una rotunda negativa del general Ewers, comandante militar de aquel punto.

Sometemos el hecho a la consideración pública y no creemos que tengamos ni que indicar siquiera al gobierno interventor lo que debe hacer de la magnitud y consecuencia de tan inconfundible ocurrencia, porque si a tales crímenes, si a tan vandálicas tropelías no correspondiese el más eficaz plan de los castigos, qué malamente tendremos que pensar de los aliados de nuestra patria, y cómo tendremos que esforzar vital y dignamente la protesta contra la permitida acción, por todo lo que tiene de salvaje y hostil contra nosotros, de esa parte del ejército americano de ocupación, que no es otra cosa que un conglomerado de elementos de perturbación y vicio, indignos ciertamente de servir a causa de la humildad que aquí ha venido a apoyar la gran República e indignos de vivir en el seno de este pueblo eminentemente civilizado y generoso, civilizado como el que más y generoso como ningún otro del mundo.

El crimen de San Luis, colmo de una serie de actos reprobables que han venido cometiendo esos soldados desde su llegada a Cuba, probará plenamente ante la conciencia universal la verdad de lo que afirmamos: que gran parte del ejército americano de ocupación que ha venido a esta tierra es una verdadera horda africana, sin nociones de cultura ni disciplina militar.

Protestamos contra el crimen y sus autores.

Historias y cuentos

Un hombre feliz

El marqués de Viane llegó a su casa al amanecer, completamente ebrio. Con paso incierto entró por primera vez desde hacia un año—en el cuarto de su mujer sin duda con objeto de despertarla de pronto y darle un susto; capricho de borracho, que al no dormir no quiere que duerman los demás.

Pero a merced no había vacilado todavía. El de Viane se acordó del baile de la señora de Rosavene, y exclamó balbuciente:

«Dura era fiesta mucho más de lo que podía suponerse!»

Después se puso de mal humor y cogió una silla, que estuvo a punto de estrellar contra la pared.

«Pero ¿cómo contenerse, y encogirse de hombros, añadió:»

«¿Qué degradación tan afrentosa la mía! ¡Vaya un hogar el nuestro! ¡Qué matrimonial! Luego se dirigió a su cuarto, donde se dejó caer vestido en la cama.»

«¿Qué vida la de aquel desdichado! ¡Qué unión conyugal la de aquellos esposos, tan mal avenidos!»

«Y pensar que hay empleados de comercio que ganan trescientos francos al mes, y os envían porque tenéis caballos, coches y quéridas!»

«Las mujeres y el juego habían perdido al protagonista de nuestra historia.»

«El marqués de Viane, un tanto sereno a causa de la triste impresión que acababa de recibir, echó sus cuentas acerca de lo que tendría que pagar aquel mes.»

«Pero no pudo sumar y se limitó a decir:»

«¡No baja de cien mil francos! ¡Cómo voy a pagar!»

«El aristócrata se había levantado, y daba paseos por la habitación con objeto de ver si se aliviaba del agudo dolor de estómago que le sentía.»

«¿Qué recurso le quedaba al finfoliz? ¿Pedir prestado? ¿A quién?»

«Lo primero que se le ocurrió fué la idea de vender algunos diamantes de su esposa, lo llevar al Monte de Piedad la mayor parte de sus alhajas, con el propósito de arreglar de nuevo sus cosas, tan pronto como le favoreciera la fortuna.»

«Sin embargo, no tardó en desistir de su propósito, por considerarle de todo punto irrealizable.»

«En aquel momento pasaba el de Viane por delante de un espejo y contempló su rostro macilento y sus fincadas ojjas, sin que en un principio pudiera reconocerse.»

«Después apuró los codos en la chimenea y se puso a sollozar, con la cabeza entre las manos. A los pocos segundos lloraba como un niño.»

«A lo que, había llegado, aquel hombre en cinco años de dilapidación y escándalo.»

«Cuando Matilde y el se casaron en B. etaña, les sobraba el porvenir al verles tan jóvenes, tan agraciados, tan ricos.»

«No había ventura de que no disfrutasen. La vida era para ellos un verdadero encanto.»

«No obstante, el resultado final era éste: la mujer en el baile, o en otra parte, a las seis de la mañana, luciendo un traje que aún no había pagado, a pesar de las vivas instancias de la modista, y el marido, borracho y aburrido, reconociendo con una carajada de aprobación, el incumplimiento de su palabra y la insolencia de su honor, hecha pública en el Casino.»

«El marqués levantó la cabeza y dijo:»

«¡Basta ya! Esto es insuportable. Ocurriose de pronto la idea del suicidio.»

«¿Por qué? ¿Amaba a alguien en el mundo? Su madre estaba en Bretaña y hacía un año que no la veía ni le escribía.»

«Su hija era muy pequeña, y solo se la enseñaban de tarde en tarde en brazos de la nodriza.»

«¡Ayerla, la acariciaba con la mano y decía:»

«¿Crean ustedes que se me pareciera? Cuando a su mujer, hacía ya mucho tiempo que no se ocupaba de ella para nada.»

«Por lo tanto, el marqués de Viane podía morir tranquilo, sin sentimiento alguno y sin causar daño a nadie.»

«Además estaba hartado del mundo, de la vida y de los placeres, y temía el triste porvenir de bejizas y de humillaciones que le aguardaba.»

«El aristócrata abrió un cajón y sacó un revolver cargado. Pero no pensó en darse la muerte de otro modo.»

«Examinó con las manos la solidez de un brazo de bronce adherido a la pared, y arrancó bruscamente el cordón de la campanilla.»

«Era lo que necesitaba para ahorcarse.»

«Pero cuando ataba el cordón al brazo de bronce se presentó un criado, el cual preguntó:»

«¿Ha llamado el señor?»

«El marqués estaba de pie con el cordón en las manos.»

«Dio orden de que le ensillaran un caballo, y se dirigió a su tocador.»

«Al cabo de una hora galopaba por el sendero de los Portes, donde encontró a la marquesa de Viane.»

«Después del baile en casa de la señora de Rosavene, la esposa de nuestro protagonista había ido a su casa a vestirse de amazonda y regresaba de la Vaquería, donde varios amigos había dado cita y donde solo había encontrado a Mr. de Puyroche.»

«Los tres la saludaron y continuaron su paseo como si tal cosa.»

«El marqués de Viane, sobre todo, estaba de buen humor, hablaba en alta voz y se reía con estrépito.»

«Un baguando que dormía sobre la hierba, se abrió los ojos y se levantó.»

«Queremos la amistad de Francia — Aicho, pero no a costa de concederla cada vez mayores.»

«Además la amistad es incompatible con la política de triquiñuelas molestas (tracasseries) que siguen los franceses.»

«Algunos periódicos ingleses, como el Times, ocupándose del discurso de S. R. Monson terminan sus impresiones del modo siguiente: «Si allí no se tiene en cuenta nuestra petición, los sucesos tomarán un giro desagradable.»

«Únicamente el Daily Telegraph y el Daily News censuran severamente a Sir Monson, considerando su discurso como una indiscreción grave y peligrosa.»

«Mas estas últimas opiniones no son bastante para ocultar los designios ingleses, que pueden reunirse en esta sola frase: «Francia es poderosa y es preciso amigular a Francia.»

De política

MADRID 13

En los círculos políticos, preocupa el desen olvido que adquirirá el problema político, objeto de todos los comentarios.

Creemos que la situación no ha variado de como la hemos definido en anteriores ediciones; pero, a título de información capiamos lo que dicen unos y escriben otros.

Un ministerial, muy amigo de un Consejero de la Corona decía anoche:

«Creemos una interinidad peligrosísima. Los ministros saben que al plantearse la cuestión política, ó vendrá un cambio de situación, ó de ratificarse los poderes al señor Sagasta, sería para formar gobierno, con elementos disintos de los actuales. De todas suertes, los ministros de ahora están convencidos de que lo van a ser poco tiempo, y ante esta perspectiva, la función de gobernar puede considerarse paralizada.»

«Precisamente se necesita en este período de un gobierno de vigorosas iniciativas para ir preparando las soluciones que mandan los intereses productores del país y estudiar los proyectos financieros y económicos, indispensables para la vida nacional. No hay ministro que en situación interina como la presente comprometa sus ideas, exponiendo las soluciones que considere más convenientes, cuando sus actos pueden de algún modo cohibir las iniciativas de su sucesor ó exponerse a un desmorro erróneo de aquellos planes.»

«Mejor fuera salir de dudas inmediatamente, que llegue a Madrid el Sr. Montero Ríos. En ese momento debiera el Sr. Sagasta plantear la cuestión de confianza con la dimisión de todo el ministerio. Siempre sería esto más razonable que hacer la crisis después que las Cortes aprueben los actos del gobierno. Esta decisión de las Cámaras debilita el motivo de la cuestión política, y si el gobierno resulta con mayoría ¿con qué pretexto podría pedirse a la corona la disolución del Parlamento?»

«A pesar de estos razonamientos se insiste mucho en que el gobierno vaya a las Cortes, para que éstas aprueben el tratado de paz con los Estados Unidos, y después, de esto plantee el Sr. Sagasta la cuestión de confianza, esperando que le sean ratificados los poderes y puede formar gobierno con otros elementos. Es decir, que después de los quebrantos sufridos con motivo de la guerra, se trata de llevar al Parlamento a los actuales ministros para que salgan de allí con mayor quebranto todavía; después se presentará el Sr. Sagasta en Palacio con las dimisiones de los ministros, diciendo que éstos no pueden seguir, pero éstos, y ofrecerá un nuevo ministerio con el concurso de elementos que no forman actualmente en el partido liberal. Si lo que se dice fuera cierto, dado mucho que los ministros se avengan a soportar una posición tan poco firme.»

«Porque, además de todo lo dicho, resulta que no es indispensable el voto de las Cortes para la ratificación del tratado de paz, según el precepto de la Constitución. Este no hubiera fracasado duda alguna si el tratado estuviera cebido enteramente al protocolo de Agosto; como éste fue interpretado por el Sr. Groizard; disintiendo en el Senado, en el sentido de que no envolvía la cesión de Filipinas, entiendo ahora el ministro de Gracia y Justicia que es necesaria la autorización de las Cámaras para efectuar dicha cesión, y mientras esto no ocurre, no puede el rey ratificar el convenio.»

«En primer término se trata de un caso de interpretación del protocolo; en segundo, el gobierno oyó claramente la opinión de las representaciones parlamentarias que concurrirían a la discusión del protocolo, y con arreglo a ellas no puede inspirarle serios cuidados la cuestión, y en último término, se trata de un caso de fuerza mayor que tuvo su oportunidad de tratarse y resolverse durante las negociaciones de París, pero ahora tiene algo de contrasentido el acudir al Parlamento pidiendo que autorice a ceder lo que ya está cedido y sobre lo cual no cabe otra solución.»

«Es, por consiguiente, una puerilidad el deseo de ir a las Cortes para el fin que se pretende y resulta preferir e abordar desde luego la cuestión política y ganar tiempo para llegar a las soluciones prácticas que el país necesita.»

A otro personaje ministerial atribuye un colega la opinión de que el presidente del Consejo no podía decidir en estos momentos el rumbo que tomarán las cosas mientras no hablen los Sres. Sagasta y Montero Ríos, por depender de esa entrevista la solución de la cuestión política; es decir, si ha de presentarse el Gobierno a las Cortes con el tratado de paz ó ha de plantear a la Reina la cuestión de confianza antes de las P. scuas.

«Es posible—añadía—que ocurra esto último, puesto que hay mucho tiempo por delante para que las Cámaras puedan ratificar el tratado de paz y por tanto el suficiente para que unas nuevas Cortes lo aprueben.

«Pantada la cuestión de confianza, tendría la Corona tiempo para resolver una solución, y el nuevo gabinete un margen de seis meses para hacer las elecciones y reunir las nuevas Cortes que habían de ratificar el tratado de paz.

«Es cierto que el Sr. Sagasta tiene el propósito por ahora de convocar las Cortes actuales y presentar el tratado, y acto continuo de aprebare éste cerrarlas para llevar a la Reina las dimisiones de los ministros; pero sobre esos cálculos se hallan otros basados en altas conveniencias.

«Aparte de ellas, no es la menor otra que debe tener en cuenta el presidente: la de que el actual gabinete concluyó su misión con la firma del tratado de paz, y que no es indispensable que sea él quien lo presente a las Cortes, ni que vaya este gobierno como tal a responder en el Parlamento de sus actos, pues lo mismo se le pueden exigir las debidas responsabilidades ocupando sus individuos otros bancos distintos del banco azul.

«La pretensión del presidente y de algunos ministros de acudir al Parlamento, parece basada en la creencia de que así lo exige la dignidad del gobierno para que no se crea que rehuye el debate.

«Acaso con dejar de presentarse actualmente a las Cortes elude la discusión? Si en el mes próximo no se suscita este debate, se suscitara en Marzo ó en Abril y para el caso será lo mismo.

«Por tales consideraciones, algunos ministros entienden que cuanto antes el presidente debe resolverse á que la Corona solucione la cuestión política.»

El Liberal, muy bien informado siempre de cuanto ocurre en el mundo político, escribe:

«En los círculos fué ayer objeto de animadísimo comentario el anuncio de una próxima disolución de Cortes, suceso que la generalidad acepta como seguro. Variando tan sólo las opiniones al designar cada cual, según sus gustos, cuál ha de ser la agrupación y cual el personaje que obtenga el decreto para dirigir las nuevas elecciones generales.»

Los pocos que no creen ó que afectan no creer ni en la continuación del Sr. Sagasta ni en un cambio de política, entrando en el poder los conservadores, han inventado una solución, de la que ayer hablaron mucho, pretendiendo que fuera tomada como artículo de fé.

Suponen los descubridores de la nueva solución, que fácilmente podrá formar el ministerio el Sr. Montero Ríos, contando para ello, no tan sólo con las simpatías del señor Gamazo, sino con el apoyo del señor Sagasta.

Esto es de que el jefe del Gobierno apoye una situación intermedia dentro de su partido, es de lo más peregrino que ha podido decirse, según aseguran los áulimos del señor Sagasta.

Pero es lo cierto que ayer hablaron mucho de ello, algunos de los que no quieren que el actual presidente del Consejo continúe de ninguna manera en el poder.

Aparte esta solución del ministerio intermedio, que no tiene realidad alguna, lo cierto, lo serio es, que cualquiera que sea el rumbo que se imprima á la política, lo que necesita el Gobierno que se constituya es una fuerte mayoría parlamentaria que seque sus planes, si es que esos planes existen, para comenzar un período de regeneración.

En las actuales Cortes ni el partido liberal, ni el partido conservador, cuentan con esa mayoría.

Esto lo proclaman sin reservas los prohombres de una y otra agrupación, y todos sostienen que al resolverse la actual crisis, lo primero en que tienen que pensar es en un nuevo Parlamento.

Por eso se mantiene con tanta firmeza la idea de la disolución de Cortes, añadiéndose que no se pueden retrasar mucho las elecciones generales, porque es preciso que las nuevas Cámaras se ocupen de la regeneración de nuestra Hacienda.

El estado del país no consiente apelar al recurso, tantas veces empleado, de que continúen rigiendo por autorización los presupuestos del corriente ejercicio.

Por eso se espera que lo que haya de ocurrir ocurra pronto.

Hoy no se celebrará Consejo de ministros.

Esta tarde la pasará el Sr. Sagasta recibiendo á varias Comisiones que tiene cita

das, entre ellas, una muy numerosa de los gremios de Madrid.

Después conferenciará en la presidencia con el representante de Bélgica, que le tiene pedida una entrevista.

Pleito literario

De *La Epoca* del domingo:
«Llega á nuestra noticia, por conducto perfectamente autorizado, que los herederos del inolvidable é insigne novelista D. Pedro Antonio de Alarcón se han dirigido al gobernador de la provincia á fin de que se suspenda la representación de la zarzuela *Curro Vargas*, por considerarla calcada en la novela *El niño de la bola*.

Además de existir en el testamento de Alarcón una cláusula en la cual se prohíbe en absoluto la conversión de cualquiera de las novelas del autor en obra teatral, existe en el reglamento para la aplicación de la ley sobre propiedad intelectual un artículo en el que se funda la determinación de los actuales propietarios de *El niño de la bola*.

Justo es reconocer que, cualquiera que sea la decisión de los tribunales en este asunto, los autores de *Curro Vargas* no han causado en lo más mínimo perjuicio á los herederos del Sr. Alarcón, ni han menguado en lo más mínimo la obra del gran novelista. *Curro Vargas* es un reconocimiento expreso de admiración al autor de *El niño de la bola*.

Siendo esto así, de desear sería que, en vez de acudir á los procedimientos legales, se buscasen, para dar solución á este conflicto los caminos conciliatorios.

De *La Epoca* de anoche:
«El gobernador civil ha manifestado á los herederos de D. Pedro Antonio de Alarcón, ilustre autor de *El niño de la bola*, que no tiene atribuciones para suspender las representaciones del drama *Curro Vargas* en el teatro de Parish.

Los herederos del Sr. Alarcón acudirán á los tribunales de justicia para que prohíban las representaciones de la citada obra, dando cumplimiento á lo establecido por la ley de propiedad intelectual en sus artículos 64, 68 y 70.»

La conferencia de París

Londres 12.—Los periódicos ingleses comentan esta mañana el Tratado de paz hispano americano, firmado anteanoche en París.

The Standard dice que España ha hecho grandes sacrificios con una calma y un valor que no pueden menos de ser tenidos en consideración. Añade que Alemania ha dado pruebas de buena sentido, no insistiendo en su pretensión de adquirir un depósito de carbón en Filipinas.

Mérete especial mención el hecho de que el *Standard*, que se distinguió hasta ahora por sus simpatías á los americanos, reconozca hoy que sería insigne locura creer que la nueva política colonial de los Estados Unidos, será favorable á Inglaterra.

Londres 12.—*The Daily Chronicle* dedica hoy un artículo al Tratado de paz firmado el sábado por los comisionados españoles y americanos.

Dice que dicho Tratado consagra la pérdida del imperio colonial de España.

Añade que es natural (sic) que este imperio pase á poder de la raza anglo-sajona.

Un drama de Ganimet

Granada 13.—En la redacción de *El Defensor de Granada*, se ha leído una obra escrita por Angel Ganimet, enviada por éste, en 20 de Noviembre, al director de dicho periódico.

Es un hermoso drama místico simbólico, titulado *El escultor de su alma*, y escrito para ser estrenado en Granada; destinándose sus productos á la suscripción para erigir un monumento á Alonso Cano.

La acción desarrollase en la Cámara y la obra está compuesta de tres actos que se titulan *Fe, Amor y Muerte*, y recuerdan los antiguos autos sacramentales.

El drama se halla escrito en verso, tiene escenas de gran intensidad dramática y otras de obscuro simbolismo.

El conjunto revela el genio del autor.

En la acción sólo interviene cuatro personajes: Pedro Martín, su amante Ceolía, su hija Alma y Aurelio, novio de ésta.

El drama termina convirtiéndose en estatuas de piedra el protagonista Pedro Martín y su hija Alma.

Alemania y las Carolinas

Paris 12.—Circula el rumor, á pesar de las negativas de algunos periódicos alemanes, de que el gobierno de Berlín trata en efecto de entablar negociaciones para comprar á España las islas del Archipiélago carolinio, que quedan en su poder después de la firma del Tratado.

Se agrega que es posible que también proponga la compra de las Marianas.—*Fabra*.

El Japón y Filipinas

El gobierno japonés ha ofrecido al americano la cantidad de 200 millones de dólares por las islas Filipinas; así lo ha afirmado el senador Mr. Kyle, amigo de Mac Kinley, quien añadió que el Consejo de ministros se había ocupado del asunto acordando aplazar su examen.

Varios periódicos de Nueva York insisten en afirmar que Mac Kinley se inclina á vender las Filipinas, reservando solo la isla de Luzón para los Estados Unidos; pero que no quiere venderlas á una potencia sola, sino dividirías entre Inglaterra, Francia, Alemania, España y probablemente el Japón.

En círculos americanos se dice, sin embargo, que el presidente desea antes hacer un ensayo de república filipina, bajo el protectorado yankee. «si se convence de que los filipinos son capaces de gobernarse á sí mismos.» Pero Dewey y los demás jefes americanos siguen informando en contra de los tagalos.

Ferrocarril en China

Paris 12.—Según las noticias de Niu Tchuan (China), se están recibiendo importantes remesas de carbón del Japón y Kaiping.

Los rusos llevan grandes cantidades de traviesas, rails y demás materiales para la construcción de caminos de hierro.

También se esperan en un momento á otro las primeras locomotoras.

En las diferentes secciones de la vía de Niu Tchuan adelantan los trabajos, algunos de ellos tan importantes como la construcción de un puente de treinta arcos de á cien pies.

Dentro de poco, por lo tanto, quedará terminada la comunicación con Pekín, por un trayecto en que se cuentan nueve minas de carbón de piedra.—*Fabra*.

Escándalo parlamentario

Paris 11.—Los periódicos austriacos y húngaros publican detalles sobre la borrascosa sesión de ayer en la Cámara de los diputados de Buda-Pesth.

Al presentarse en el salón de sesiones el presidente del Consejo de ministros, fué recibido á silbidos por las oposiciones.

El presidente accidental de la Cámara trató en vano de restablecer el orden, viéndose obligado á suspender la sesión.

Los ministros se retiraron del salón en medio de un gran tumulto. Diez minutos después reanudóse la sesión.

El vicepresidente Sr. Lang, que ocupaba el sillón presidencial, anunció su dimisión.

Los ministros se presentaron de nuevo en el salón de sesiones.

Un diputado de la extrema izquierda, el Sr. Kubitz, se dirigió en actitud agresiva al banco del gobierno amenazando al presidente.

Varios diputados se interpusieron; evitando que vinieran á las manos el jefe del gabinete y el diputado avanzado.

En esto un secretario subió á la tribuna y por encargo del presidente del Consejo leyó un real decreto suspendiendo las sesiones hasta el 16 del corriente.

Los ánimos están muy excitados y se considera muy difícil que el barón de Banffy pueda continuar en la presidencia del Consejo de ministros de Hungría.—*Fabra*.

Una portuguesa

Ha llamado mucho la atención, causando la natural sorpresa, el abuso cometido por las autoridades de Portugal en Cabo Verde, pues no dándose por enteradas de haber terminado la guerra hispanoyankee pretendían que el *Patriota*, el *Ponce* y el *Concha*, cañoneros españoles que se encontraban en aquellas aguas, las abandonarían una vez cumplidas las veinticuatro horas desde su arribo.

Parece que al fin se logró que los cañoneros se estuvieran y esperasen en Cabo Verde al *Meteoro*; pero no deja de ser extraño que con absoluto menosprecio del derecho internacional, se haya intentado cometer una portuguesa que puede traducirse en un acto de adulación hacia los vencedores y una mortificación para los vencidos.

El escándalo Dreyfus

Paris 12.—A las doce y media de la tarde de hoy un grupo formado por un centenar de individuos, á cuya cabeza marchaban el diputado Mallevoye y el coronel Montell se dirigió en tono de manifestación ante la prisión de Cheroche Midi y el gobierno militar, gritando: «Viva el ejército! y ¡Abajo Picquart!

Los manifestantes fueron dispersados sin incidente.

Paris 12.—En la sesión celebrada hoy en la Cámara, el diputado socialista mister Grousset interpela al gobierno sobre supuestos manejos del Estado Mayor del ejército en el asunto Dreyfus, y lee entre protestas de la Cámara algunos artículos de periódicos en que se hace intervenir á Alemania Rusia é Italia en la cuestión del expediente secreto.

El orador acusa al Estado Mayor general de ser el inspirador de dichos trabajos periodísticos á fin de impedir la tevisión del proceso.

El ministro de la Guerra Mr. Freycinet, protesta con energía de semejantes imputaciones, y el jefe del gabinete Mr. Dupuy reclama una orden del día sin comentarios, que es adoptada por 463 votos contra 65.—*Fabra*.

Noticias

MADRID 13
Por el ministerio de Fomento se ha dirigido á los gobernadores civiles el siguiente telegrama circular:

«El gobierno tiene el mayor interés en que la producción natural industrial y artística de España esté dignamente representada en la Exposición Universal de París de 1900. Por lo tanto, espero del acreditado celo de V. S. que presentará y activará la inscripción de exposidores en esa provincia, sin perdonar diligencias ni molestias alguna, contando con el concurso eficaz de las Cámaras de Comercio y Agrícolas y Sociedades de toda clase, ateniéndose á las instrucciones y documentos oficiales que hasta la fecha le han sido transmitidos por la comisión general permanente de Exposiciones.»

Los delegados americanos de la comisión de París han recibido órdenes de su gobierno de abandonar á Francia el jueves próximo, día 16 de los meses de agosto, y embarcarán á la mañana siguiente en Southampton con rumbo á los Estados Unidos.

Está terminándose en la fábrica de Trubia la construcción de un cañón de 24 centímetros de acero níquelado, para hacer con él las pruebas de la pólvora sin humo.

Se calcula que éstos y los de 26 centímetros darán tan buen resultado ó mejor que los actuales de 30 y medio.

También se están construyendo otros del mismo metal y tiro rápido de 15 centímetros para la defensa de fuertes y costas. En breve se harán las pruebas.

El pintor Luna y otros dos insurrectos filipinos de los más significados embarcaron el jueves último en Hong-Kong para los Estados Unidos.

Van á Washington á desempeñar cerca del gobierno yanqui el papel de agentes del gobierno insurrecto tagalo.

Así lo dice un despacho de la agencia Reuter.

La policía detuvo ayer tarde en la casa número 7 de la calle de Bordadores á un sujeto que parece exigía 25.000 duros á un conocido prestamista por hacer desaparecer unos documentos que le comprometían en un expediente que existe en la delegación de Hacienda de Madrid.

En el asunto dicen que está complicado un funcionario de Hacienda.

El juzgado entiende en el asunto.

No sabemos qué habrá de cierto en las diferentes versiones que oímos de público respecto de este asunto.

En algunos círculos se dijo que el prestamista era el Sr. Gamazo, pero no ha resultado cierta tal suposición.

Según telegramas oficiales, el domingo zarzó de la Habana con rumbo á la Península el vapor correo de la Compañía Transatlántica *Océano Colón*, en el cual vienen los batallones de Chiclana, Camariñas, Vergara, Sería, Baleares y Barcelona.

Ha llegado á Málaga, procedente de Cuba, el vapor *Montevideo*, conduciendo 2.354 repatriados.

Han fallecido cinco en la travesía.

En varios puestos de las Américas se produjo anoche un incendio, quedando aquellos destruidos.

El fuego cuyo origen se desconoce, quedó completamente dominado á las once.

Como detalle curioso corría entre los que presenciaban el incendio que el año 98 comenzó en el mismo puesto de trapos el siniestro análogo que tantas pérdidas causó en las Américas.

De Placencia de las Armas, y por mediación de la comandancia de marina de Bilbao, se remitirá brevemente al Havre material de guerra para el crucero *Río de la Plata*.

Este buque hará en Euzero pruebas de velocidad.

También se enviará material con destino á nuestras posesiones en África.

—Terminadas en la Carraca las reparaciones de la escampavía *Nereza*, ha sido destinada á Huelva.

—El *Isabel II* cambiará sus calderas por otras nuevas en el arsenal de Cartagena.

—El aviso *Patriota* debió salir ayer tarde de Cabo Verde para Cuba, después de dejar en aquella aguada los buques de guerra *General Concha* y *Ponce de León*, que se encargarán de recoger el *Meteoro*, que zarzó ayer mañana de Las Palmas para Cabo Verde.

El *Meteoro* irá después á Cuba para traer repatriados.

CLASES PASIVAS

El presupuesto de clases pasivas de nuestro país, con motivo de la pérdida de Cuba, sufrirá un recargo de 10.634.917 pesetas procedente de Cuba y 1.740.000 por Puerto Rico.

Estas cantidades se descomponen en la siguiente forma:

Cuba: Pensionistas, 2.648.500 pesetas.
Retirados de Guerra y Marina, 7.251.410.
Jubilados, 433.579.
Cesantes, 292.420.
Puerto Rico, 1.740.000.
Total: 12.334.917 pesetas.

El presupuesto total de las clases pasivas es hoy en la Península, tomando cifras del presupuesto corriente, de 61.749.730 pesetas, en esta forma:

Pensiones remuneratorias, 334.000 pesetas.
Regulares excastrados, 100.000.
Legionés extrasjerías, 2.000.
Convenidos de Vergara, 630.
Montepío militar, 14.130.000.
Idem civil, 9.329.000.

Retirados de Guerra y Marina, 30.725.000.
Jubilados en todos los ministerios, 5.145.000.
Cesantes, 9.500.
Pensiones de secuestros, 9.100.
Total: 61.749.730 pesetas.

El presupuesto de clases pasivas se elevará por lo tanto, á 74.084.640 pesetas, á cuya suma hay que añadir las pensiones concedidas en ejercicio corriente y las que se hayan solicitado.

Mercados

MONTEORO
Trigo á 15 pesetas la fanega.
Cebada á 5,50.

Habas á 9 pesetas la fanega.
Aceite á 9 pesetas la arroba.
RIOSECO

Trigo á 41 reales la fanega. Harinas del sistema cilindro de 18 á 20 reales la arroba, según clases. Idem sistema mixto de 15 á 24 según clases.

Garbanzos de 110 á 140 reales la fanega, según clases. Alubias á 90. Mueclas á 48.

Vinos de 1) á 23 reales el cántaro según clases.
Aceite superior á 57 reales la arroba.

El mercado de trigos con tendencia á la baja. Han salido por ferrocarril 90.853 kilogramos de harina.

Bolsa

FONDOS PUBLICOS Del 10 Del 12

4 0/0 PERPETUO INTERIOR
Fin corriente..... 54 20 53 10
Idem fin próximo..... 52 75 52 75
Serie F de 50.000 pts. nomls. 54 21 53 15
» E de 25.000 » 54 25 53 30
» D de 12.500 » 54 40 53 30
» C de 5.000 » 56 10 55 69
» B de 2.500 » 56 11 56 85
» A de 500 » 57 10 57 10
» G y H de 100 y 200..... 58 90 58 29
En diferentes series..... 58 15 56 49

4 0/0 PERPETUO EXTERIOR
Serie F de 24.000 pts. nomls. 58 75 57 90
» B de 12.000 » 58 75 57 90
» D de 6.000 » 58 83 »
» C de 4.000 » 59 20 58 10
» A de 2.000 » 59 55 »
» A de 1.000 » 59 85 »
» G y H de 100 y 200..... 59 90 59 50
En diferentes series..... 53 75 58 30
Partidas de 50.000 pts. nomls. 00 0
Id. de 100.000 » 00 00 57 90

4 0/0 AMORTIZABLE
Serie E de 25.000 pts. nomls. 65 50 65 30
» D de 12.500 » 65 50 »
» C de 6.000 » 65 75 65 85
» B de 3.000 » 65 85 65 45
» A de 500 » 66 85 67 00
En diferentes series..... 66 10 65 19
Obligaciones del Tesoro (serie A)..... 000 00 101 00
Idem id. (serie B)..... 87 60 81 75
Idem de Aduanas interés 5 0/0 anual, nomls. 1 á 1.600.000 87 60 81 75
Idem hasta 10 0 0 pts. nomls. 87 60 81 75
Billetes de Cuba (1898)..... 55 50 50 50
Idem hasta 1.000 pts. nomls. 55 50 50 50
Billetes de Cuba (1899)..... 45 10 41 65
Idem hasta 10.000 pts. nomls. 45 25 41 75
Obligaciones Filipinas 6 0/0..... 65 50 65 50
Idem hasta 10.000 pts. nomls. 65 75 65 50
Cédulas hipotecarias al 5 0/0..... 100 00 105 75
Idem al 4 0/0..... 100 40 100 40
Acciones Banco de España..... 391 50 389 00
Com. Arrendam. de Tabacos..... 222 50 »
S. de elect. de Chamberí..... 103 50

CAMBIOS
Londres, vista..... 60 00
Paris, vista..... 39 00 37 50

LA SALUD A DOMICILIO--LA MARGARITA EN LOECHES

Como purgante, a las dos horas de la comida, prepara la digestión y abre el apetito.

Tomando una cucharada de las de café, al día, antes de cada comida, prepara la digestión y abre el apetito.

Antibiliosa, antiescrofulosa, artihéptica, antisifilitica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE.—Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene LA SALUD A DOMICILIO.—Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones.

Depósito central: Jardines, 15, bajos Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza: la de LA MARGARITA se adapta a TODOS los estómagos, no IRRITA, y mezclándola con agua resulta aún MUY superior a las similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco.—Hecho el análisis por Mr. HARDY, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso reconocimiento practicado durante seis meses por el reputado médico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo a los copiosos manuales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías principales de todas partes.

SU GRAN CAUDAL DE AGUA, de que carecen las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Julio al 15 de Setiembre. Pedir prospectos y hojas clínicas que se entregan gratis, Madrid, Jardines, 15, bajos.—Es tal su aceptación por sus grandes resultados terapéuticos, que en el último año se han vendido MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

ELIXIR DE GUAYACOL DEL DR. TORRENS

PRIMER PREPARADO DE GUAYACOL EN FORMA DE ELIXIR

Medicamento heroico para la curación de la TISIS PULMONAR. De resultados seguros para combatir las Tosas pertinaces, enfermedades del pecho, catarros de los bronquios, resfriados antiguos, etc.—Muy útil en la convalecencia de la pulmonía.—En la inmensa mayoría de casos basta consumir solo UNO ó DOS frascos para alcanzar la COMPLETA CURACION. Los resultados son todavía mucho más rápidos si se emplea este preparado para la curación de un SIMPLE RESFRIADO ó CATARRO.

«El Elixir de Guayacol del Dr. Torrens,» vistas numerosas decepciones de planes terapéuticos racionalmente dirigidos a combatir la tuberculosis pulmonar crónica, ha sido especialmente el objeto de mis observaciones, sorprendiéndome con inusitada satisfacción los rápidos y poderosísimos efectos favorables que con su empleo obtuve.—Dr. J. Luis Vidal.

«El Elixir de Guayacol Torrens,» debido a su preparación especial, es el mejor remedio de la tuberculosis, pues sin duda alguna, aminora los padecimientos de los tísicos y detiene la marcha del proceso tuberculoso.—Dres. Valls, Gosalbez, Espinós, Vidal y Llobregat.

«El Elixir de Guayacol Torrens,» al contrario de lo que sucede con los demás balsámicos, descongiona rápidamente el parenquima pulmonar y por ello es útil, no sólo en las pulmonías, sino en todas las bronquitis y hasta en las hiperemias del pulmón.—Dr. Valls.

«El Elixir de Guayacol Torrens,» es la mejor preparación conocida para combatir con éxito las afecciones del aparato respiratorio.—Dr. Quilis.

«El Elixir de Guayacol del Dr. Torrens,» es un preparado utilísimo en las afecciones de las vías respiratorias, y que vale la pena sea conocido de los médicos, pues puede reportarles grandes beneficios.—Dr. Luis Valls.

El éxito alcanzado con el «Elixir de Guayacol Torrens,» ha sido tan satisfactorio, que no he dudado un momento en hacerlo público y manifestárselo al Doctor Torrens.—Emilio Gosalbez, licenciado en medicina y cirugía.

Llamo la atención de los médicos y enfermos sobre la utilidad indiscutible del «Elixir de Guayacol Torrens,» en la tuberculosis, pues llena mejor la indicación morbosa que otro medicamento antiséptico pulmonar.—Francisco A. Llobregat, licenciado en medicina y cirugía.

He usado en varios casos el «Elixir de Guayacol Torrens,» en dos de ellos en unión de otros compañeros de consulta, y siempre he obtenido brillantes resultados.—Dr. Tomás Babiera.

He obtenido muy buenos resultados en cuantos casos he empleado el «Elixir de Guayacol Torrens,» no sólo en el curso de las afecciones agudas y crónicas de las vías respiratorias, sino en la convalecencia de las mismas.—Dr. Paulino Valiente.

He ordenado ininidad de veces el «Elixir de Guayacol Torrens,» y me cabe la satisfacción de hacer público que en todas ellas he obtenido un éxito completo.—Dr. Pérez Castillo.

NOTA. Otra preparación con el mismo nombre de Elixir de Guayacol se ha hecho posteriormente, pero su composición es distinta del Elixir de Guayacol del Dr. Torrens. A la clase médica y al público dejamos la apreciación de las diferencias y el juicio que de ellos formen.

Para la venta: Farmacia del Dr. Torrens, plaza del Mercado, núm. 73, Valencia; junto a la Droguería de La Luna. En Alcoy, D. Camilo Pérez, San Lorenzo 3 y la señora Viuda de R. Alfonso, Mercado 20 y 22.

HERNIAS (QUEBRADURAS)

Las condiciones de la vida civilizada han aumentado el número de las Hernias: hoy se trabaja más con el seso que con la carne, y como el plano abdominal es musculoso, no puede resistir las presiones que sufre. El punto menos resistente cede, y ya aquella persona queda inhabil para todo ejercicio de fuerza ó de agilidad, y además sujeta a un peligro grave; el de que por el menor descuido la Hernia se estrangule y le mate. Para ellas no habrá otro remedio eficaz que la operación: hay dos sistemas generales, la sutura y el taponamiento. La sutura es operación peligrosa y difícil. Y sobre su peligro, no siempre es eficaz; el 33 por 100 de las Hernias suturadas resultan después... más grandes. El taponamiento es menos peligroso, aunque produce no pocos casos de peritonitis, de orquitis, etc. Y en lugar de la Hernia deja una imperfección molesta y repulsiva.

Llevar toda la vida un artefacto incómodo; estar expuesto siempre a un peligro mortal; haber de someterse a otro peligro inmediato si se quiere intentar la curación y todavía quedar imperfecto... ese era hasta hoy el bonito porvenir de los herniados, si por un descuido, por un obligado esfuerzo, por el cólico más leve, la Hernia se sale, se niega a dejarse reducir y la estrangulación se establece. Estrangulación cuya gravedad aumenta por minutos, ocasionando dolores atroces, vómitos, convulsiones, y por fin la muerte. Esos peligros los evita el AUTO-MOTO-ELECTRICO, aparato curativo de las Hernias, con patente de invención por veinte años. Se compone fundamentalmente por un vendaje contactivo semejante a los mejores de los antiguos, puesto que goza de una triple elasticidad, una en su resorte y otras dos en absoluto independientes en sus dos extremos. Ya en esto lleva ventaja no pocas a los bragueros usuales, que no suelen fjar sino en su resorte, cuando no son rígidos como barra de hierro que corta las carnes. Pero aun esa ventaja notable es lo de menos; es que no se limita a contener mejor, mucho mejor, es que cura la Hernia. Produce un avivamiento, una energía nueva en todo el contorno, una nueva formación de substancia joven, que cierra el camino a toda complicación. Esto es lo que con verdad se llama curar la Hernia.

¿Cómo logra tanto el Auto-moto-eléctrico Busacca? Precisamente por esta última condición suya; porque está construido de manera que por su mera aplicación sobre los tegumentos desarrolla una corriente continua, insensible para nuestros nervios periféricos, pero muy bastante para despertar las energías celulares. Sabido es que la electricidad es el gran despertador de la energía terrestre. Esa excitación continua, permanente, sobre el campo todo de la Hernia, la renueva, la rejuvenece, la cicatriza en suma: la Hernia se cura sin operación, sin peligro, sin temor de ninguna clase. Exige únicamente un poco de constancia. Consulta por correo.—Guardia médica permanente.—CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL ARENAL, 1, MADRID. No tiene sucursales ni representantes.

CLÍNICA DENTAL del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de cauchú (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en cauchú, 100; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; orificaciones desde 20.

Coralina.—Polvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Mento-piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movidizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Horas de consulta de 9 de la mañana a 7 de la tarde; de 9 a 10 y media gratis a los pobres. Se consulta por carta.

Madrid, Arenal, 1. GUARDIA MEDICA PERMANENTE

AGENDA DE BUFETE

ó LIBRO DE MEMORIA DIARIO PARA 1899

EDICION PARA ESTA LOCALIDAD Y SU PROVINCIA	
Edición de dos días en plana, encartonada, sin papel secante.	1,50 pesetas.
—La misma, con PAPEL SECANTE en cada hoja.	2,00 —
Edición de un día en plana, encartonada, sin papel secante.	5,00 —
—La misma, con PAPEL SECANTE en cada hoja.	4,00 —
EDICION PARA ESTERILIDAD Y SU PROVINCIA	
Edición de dos días en plana, en tela ó en inglés, sin papel secante.	2,50 —
—La misma, con PAPEL SECANTE en cada hoja.	3,00 —
Edición de un día en plana, en tela ó en inglés, sin papel secante.	4,00 —
—La misma, con PAPEL SECANTE en cada hoja.	5,00 —

CONTIENE Reduccion de monedas.—Sistema decimal.—Cambio con el extranjero.—Modelos de recibos, de Letras, de Pagars.—Guía de ferro-carriles.—Tarifas de Correos, de Paquetes postales, de Telégrafos, de Arbitrios, de Consumos, de Cédulas personales.—Guía de esta población, con todas las curiosidades que encierra.—Diario en blanco, para apuntes de todos los días. Es el libro más útil de todos los publicados hasta el día, y demasiado conocido para encarecer su necesidad absoluta para todos. Nos limitaremos, por lo tanto, a decir que se han hecho ocho ediciones; sus precios son de una peseta hasta cinco, hallándose al alcance de todas las fortunas y necesidades.

SE HALLA DE VENTA en la Librería Editorial de Bailly-Bailliere é hijos, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en todas las librerías del Reino.

NERVIOS CURACIÓN segura de las enfermedades NERVIOSAS

tomando el acreditado elixir polibromurado Bertrán. ¡¡¡ años de gran éxito!! Producto único en España, para curar la epilepsia (mal de San Pau), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma, y demás accidentes nerviosos.—Venta en Barcelona: Farmacia Bertrán, plaza de Junqueras, número 2.—En Valencia: Farmacia del Dr. Costas, Sombrereria 5.

CONSULTORIO MEDICO

Quirúrgico Internacional, Arenal, 1, Madrid. Dirigida por médicos especialistas con la cooperación de una obstetriza y un dentista.

En este Centro, que cuenta ya cinco años de existencia y que ha practicado un sin número de curaciones y operaciones todos los días, de 9 a 12 de la mañana y de 3 a 7 de la tarde, dedicando la primera hora y media gratis a los pobres, sigue en la misma forma y distribuida por secciones, según las especialidades, de la manera siguiente:

- 1.ª Pediatría, Ginecología y Obstetriza: Dr. D. Felipe Pardo y Sra. doña Aurelia Cavazzuti.
- 2.ª Otorrinología, Laringología, Otolología y Rinología: Dr. Manuel Fernández y D. Francisco Martínez.
- 3.ª Enfermedades del aparato circulatorio y respiratorio: Dres. Maceos y Vaigas (D. Constantino).
- 4.ª Enfermedades del aparato digestivo y tropicales: Doctores Rivera y Martínez.
- 5.ª Enfermedades de las vías urinarias: Venéreo, sífilis y de la piel: Dres. Marqués y U. Aldaca.
- 6.ª Cirugía general y Operaciones: Dres. D. Felipe Pardo y D. Manuel Busacca.
- 7.ª Enfermedades nerviosas y mentales: Drs. Rivera y Vaigas.
- 8.ª Odontología y protesis dentaria: Cav. Busacca y Dr. Benigno Méndez, poseyendo el primero cuatro patentes de invención por forcéps universal, automoto-eléctrico para la curación de las hernias (quebraduras), dentaduras de níquel y de aluminio dorado.

Posee este Consultorio, además de un completo arsenal quirúrgico para toda clase de operaciones, modernos y poderosos aparatos, tanto para el diagnóstico diferencial como para el tratamiento y curación de todas las enfermedades crónicas, como microscopios para la inspección de esputos, orina y demás secreciones, galactómetros, urinoscopios, oftalmoscopios, pneumómetros espirometros, esfigmografos, ringoscopios y reflectores eléctricos para la investigación de cavidades, rayos Roentgen, para puntualizar las alteraciones óseas, tumores internos, cavernas pulmonares, cuerpos extraños, etc. etc.; inhaladores de ozono antisépticos y balsámicos para las afecciones del aparato respiratorio, anemia y clorosis que se precisan con el hematospectroscopio de Hemoque vaporarios con presión al frío y caliente para las enfermedades de la garganta, piel y cuero cabelludo; duchas hidro-eléctricas filiformes, oculares, nasales, auriculares, uretrales, endouterinas y vexicales, con toda clase de medicamentos apropiados; seroterapia; hipodermia; electricidad estática (gran modelo de Carré) para baño, soplo y chispa en la neurastenia; polisarcia; idem fardica para las parálisis locales, impotencia espermatórea, sordera y afonía; idem galvánica de corriente continua para las atroñas, catarro y atonía de la matriz, catarro y úlcera del estómago y electrolisis y cataforesis contra tumores, estrecheces, atresias y toda clase de reumatismos de sus múltiples y variadas manifestaciones.

Se consulta también por correo. ARENAL, 1, MADRID.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1898. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas, y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 11 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID

IMPRESA DEL HERALDO DE ALCOY

En este establecimiento se hacen toda clase de impresos a precios sumamente económicos. Sobres y papel timbrados. Esquelas de defunción. Tarjetas de visita. Gran novedad en todos los artículos.

CASABLANCA 1, BAJO

ESQUELAS DE DEFUNCION Se reciben en la imprenta de este periódico, a cualquier hora del día y de la noche. Calle de la Casablanca 1, bajos.

Establecimiento Tipográfico del «Heraldo de Alcoy»